



LUIS CARRILLO MAÚRTUA

(1914-1979)



ació en Chincha Alta el 14 de marzo de 1914. Fueron sus padres los señores Federico Carrillo y Raquel Maúrtua. Al trasladarse la familia a Lima, estudió primaria en el Colegio Santo Tomás de Aquino y secundaria en el Colegio San Agustín.

Su vocación profesional era estudiar Medicina, por lo que postuló a la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, aprobando el 1er Año de Pre-Médicas; pero la clausura de la Universidad por motivos políticos hizo que truncara sus estudios en Lima y viajara a Francia en 1932, ingresando a los 18 años a la Facultad de Medicina de Grenoble y al año siguiente pasando a la Facultad de Medicina de París donde estudió toda su carrera con dedicación ejemplar.

Cuando en 1939 estalló la II Guerra Mundial, ofreció sus servicios voluntarios a Francia—su segunda patria que tanto amó— siendo designado a un hospital de sangre en París. Nos refirió que allí le sucedió algo terrible: "Luego de trabajar día y noche sin descanso en jornadas agotadoras por la llegada de numerosos heridos, rendido por el cansancio se quedó dormido en un rincón. Cuando llegaron dos camiones llenos de heridos, es despertado a gritos por las enfermeras para que acudiera a curar heridos... a los pocos minutos, el lugar, en el que estuvo sentado durmiendo es destruido por el bombardeo, salvando así la vida en forma providencial".

Posteriormente, continuó trabajando en otro hospital y colaborando con la Resistencia Francesa. Razón por la que al finalizar la II Guerra Mundial fue condecorado con la Orden de la Legión de Honor por los importantes servicios prestados a Francia.

Debo mencionar que por estas mismas razones, también al finalizar la II Guerra Mundial, recibió el Diploma de "Officier de la Order de la Santé Public" otorgado por el Presidente del Consejo de Ministros de la República Francesa.

Durante 5 años fue Interno de los siguientes Hospitales de París:

- 1) Hospital Breteanu en 1942.
- 2) Hospital Necker en 1943.
- 3) Hospital Saint Louis en 1944.
- 4) Hospital Tenon en 1945.
- 5) Hospital Broussais en 1946-1947.

En todos los cuales aprendió cirugía de los grandes maestros de la Escuela Francesa.

Optó el Grado de Doctor en Medicina en 1947 con la tesis "Cáncer de colon izquierdo", y ese mismo año ganó por concurso el Grado de Profesor Agregado de la Facultad de Medicina de París. Título que hasta entonces ningún latinoamericano había logrado obtener en dicha Facultad.

Por enfermedad de su señor padre, don Federico Carrillo, retornó al Perú en 1948, regreso que resultó ser definitivo.

Revalidó su título en 1949, en la Facultad de Medicina de la UNMSM e ingresó como Médico Asistente de la Sala Carrión del Hospital "Dos de Mayo", mostrando sus dotes de cirujano en la discusión clínica, junto al lecho del paciente, y en el quirófano todo un maestro: pulcro, limpio, con dominio de la anatomía quirúrgica, ordenado e incomparable en la disección y divulsión con las tijeras y portaguas, elegante en el pinzamiento de vasos y seguro en los nudos.

Poseedor de una técnica depurada y elegante en su ejecución, enseñaba lo que realizaba, sin egoísmo de ninguna clase y también preguntando a todos los que le ayudábamos, para estimular en nosotros el estudio y conocimiento de la patología quirúrgica que se estaba interviniendo y del tipo de operación más indicado para cada paciente.

Fue el Doctor Luis Carrillo Maúrtua un maestro de cirugía abdominal, ginecológica, torácica, pulmonar, pericárdica, esofágica, tiroidea, urológica y traumatológica.

- En 1956, asumió la Jefatura de la Sala Carrion del Hospital "Dos de Mayo" al fallecimiento del Dr. Abel Delgado. Esta Sala cambió de nombre en 1961 por el de Sala La Merced.

- En 1959, realizó las primeras vagotomías tronculares con piloroplastía, con antrectomía o con hemigastrectomía.

- En 1960, fue el primer cirujano que introdujo en el Perú las suturas en un solo plano total extramucoso, indispensable para todas las anastomosis del tracto digestivo: gastroentérico, biliodigestivo, entérico y colónico.

- En 1969, efectuó la primera "vagotomía selectiva" en el Perú para un paciente con úlcera duodenal.

- En 1971, la Sala "La Merced" cambió de ubicación y nombre por el de Servicios de Cirugía "H-3".

- En noviembre de 1972, también en un paciente con úlcera duodenal, realizó la primera "vagotomía ultraselectiva" en el Perú.

En la docencia universitaria fue, desde 1950, Profesor Principal Titular de Cirugía de la Univer-

sidad Nacional Mayor de San Marcos, y Profesor Principal Titular y Fundador de la Universidad Peruana Cayetano Heredia desde septiembre de 1961.

En la práctica privada fue uno de los fundadores de la Clínica Internacional y el segundo Presidente de la Asociación Médica de la mencionada clínica.

Fue miembro de las siguientes sociedades médicas internacionales:

- Fellow del College Internacional de Chirurgie, 1952.

- Miembro Activo y Fundador de la Sociedad Peruana de Gastroenterología, 1952.

- Miembro Associé Etranger de la Academie de Chirurgie de Paris en junio de 1958. Diploma de la Pam Pacific Surgical Association en 1963.

- Miembro Correspondant Etranger de la Societé Nationale Française de Gastroenterologie, en 1965.

- Fellow del American College of Surgeons, 1965.

- En 1949 ingresó como Miembro Asociado a la Academia Peruana de Cirugía, y en 1963 es promovido a Miembro Titular.

Asimismo, tuvo una participación activa en los "Viernes Médicos" del Laboratorio Sanitas:

1) 222°, Tacna, año 1969: La selección de procedimientos quirúrgicos en la cirugía de la úlcera duodenal.

2) 266°, Piura, año 1973: Las suturas y anastomosis en un solo plano.

3) 266°, Sullana, año 1973: El cirujano frente a la colecistitis aguda.

4) 289°, Ica, año 1975: Tratamiento quirúrgico de las pancreatitis necrótico-hemorrágicas.

5) 289°, Chincha, año 1975: Notas sobre la cirugía del colon izquierdo.

6) 303°, Lima, año 1976: Tratamiento quirúrgico de las hernias del hiato esofágico.

El 29 de septiembre de 1977, siendo el Jefe del Servicio de Cirugía H-3, sufrió un accidente vascular cerebral del que se recuperó algo pero no lo suficiente como para volver al quirófano como

era su deseo. Pero continuó asistiendo diariamente y por sus propios medios al Hospital "Dos de Mayo", hasta el 19 de julio de 1979, fecha en la cual su corazón se detuvo para siempre, a la edad de 65 años, y el Perú perdió un excepcional cirujano y docente universitario que brilló con luz propia durante más de 30 años.

Donó a la Universidad Peruana Cayetano Heredia su biblioteca y su casa ubicada en Jirón Junín 1049-1051, Barrios Altos, donde funciona la "Casa Carrillo Maúrtua" de la Universidad.

La Promoción de Medicina UPCH, 1981, lleva el nombre de "Luis Carrillo Maúrtua". Ha cumplido Bodas de Plata en julio del presente año.

Lima, agosto de 2006

DANILO BAMBARÉN GASTELUMENDI
Profesor Emérito de la UPCH

ACTA HEREDIANA, Segunda Época, Vol. 39, Abril - Septiembre 2006, pp. 86-88.